

EL CANTÁBRICO

DIARIO DE LA MAÑANA

Santander.—Año XI.—Número 3.629

Director: DON JOSÉ ESTRADA

Jueves 6 de abril de 1905

EL ABOGADO

Don Manuel R. Parets

Ha trasladado su estudio de la Alameda Primera a la calle de Wad-Ras, 1, en treses, frente al Banco Mercantil.

SASTRERÍA

A BASCAL Y URBINA

TORRELAVEGA

Participan a su numerosa clientela haber recibido un extenso, elegante y variado surtido de géneros para la próxima estación. Nuestros artículos son recibidos directamente de las mejores fábricas inglesas y nacionales.

Buenaventura Rodríguez Parets

ABOGADO

COLOSIA, 1. 2.º DERROHA
Consulta de 9 a 12 de la mañana y de 2 a 5 de la tarde todos los días excepto los días festivos.

GRANDES ALMACENES DE MADERA

Feliciano Bilbao
TORRELAVEGA

Lo de siempre

¿Ez oriel? Esta es la pregunta que desde 1893 a la fecha se hacen a diario los alarmistas; los que jamás están contentos cuando un ministerio dura cuatro días; los que tienen tan rudimentaria noción del Estado y de la cosa pública, que creen que aquél estará mejor regido y ésta más beneficiada cuanto más a menudo cambiamos de Gobierno.

Por eso no nos extraña oír a todas horas, y entre ellas en la presente, en que se da al Gabinete Villaverde pocos días de vida.

La crisis es inminente, dicen; quizás se presente antes del viaje del Rey, quizás surja apenas aquél regrese al Palacio de la Plaza de Oriente, siendo sustituido el Ministerio por uno liberal, según algunos, ó por otro conservador, según otros.

Pero cabe preguntar: si es cosa resuelta el viaje de don Alfonso y ya convenida con los Gobiernos extranjeros cuyas capitales habrá de visitar, ¿se concibe que se contraigan tales compromisos sin que exista una estabilidad política que facilite su realización? ¿Es creíble que ministeriales y oposiciones estén tan desentendadas que provoquen un conflicto que dificulte el cumplimiento de los compromisos contraídos?

Por otro lado, ¿qué peligro amenaza a la actual situación para que dimita cuando las Cortes están cerradas y no hay hasta ahora al menos ningún problema de esos que gastan a los hombres y les obligan a retirarse? No creemos ciertamente que sea de larga duración el actual Gobierno, por la misma razón que no lo fueron sus antecesores; mas no por eso vemos tan inminente la crisis que, como la muerte al ojo, impida realizar el programa anunciado.

Las Cortes se abrirán en mayo ó en la segunda quincena de junio sin agravar por ello la precaria posición del señor Villaverde, el éste sabe mantenerse firme y las tiene abiertas hasta mediados de agosto, demostrando así, que no rehuye fatigas ni trabajos a quienes ahora lo piden y en el verano serán los primeros en huir de los calores matritenses, para gozar de las brisas cantábricas ó mediterráneas.

En cambio, allá en los abrasados campos andaluzes y en los sedientos terruños aragoneses se presenta atemorada la crisis de la nación con la amenaza del hambre ante la prolongada sequía que ha perdido las cosechas; y en las calles de los centros universitarios surge otra crisis, la del principio de autoridad, ante las masas de estudiantes que la desatan, imponiendo sus peticiones por la huelga.

Esos sí son problemas que deben preocupar al señor Villaverde mucho más que la anunciada oriel a plazo fijo que auguran los profetas políticos, porque la primera crea dificultades insuperables en el presente y atrasará el segundo mucho el desarrollo progresivo de la riqueza pública y el segundo siembra mala semilla, que dará fruto, y no de bendición, por cierto, en plazo no lejano.

A esos sí que debe dar por ahora

preferente atención el señor Villaverde, dejando para más allá las predicciones que anuncian su próxima caída y que al final acabarán por verse fallidas, por ser, como se dice familiarmente «nada entre dos platos».



FUERZAS IRRESISTIBLES

Cantando va la Musa de la Tierra, cantando va la audaz locomotora, que difunde con voz atronadora, todo el poder que el Universo encierra.

Si oscura masa el horizonte cierra, sus entrañas graníticas perfora y surge coronada y triunfadora del corazón de la temblante tierra.

La idea es el vapor: vapor divino, que invisible y potente como el viento, marcha seguro a su inmortal destino.

¿Quién osa detener un movimiento? Si se alza una montaña en su camino abre un túnel y pasa el pensamiento.

José de Diego.

El Gobernador civil

En la Gaceta de Madrid que llegó ayer se publicaban los reales decretos nombrando Gobernadores civiles de Lugo al que lo era de Santander, don Andrés Gutiérrez de la Vega, y de Santander al de Lugo, don Andrés Garrido.

En estas dos disposiciones de la Presidencia del Consejo no se hablaba de permuta. Entre la mayor parte del elemento conservador de esta capital, el traslado del señor Gutiérrez de la Vega ha causado profundo disgusto y, haciéndolo constar así, varios diputados provinciales y otras personalidades políticas telegrafiaron al presidente del Consejo, ministro de la Gobernación y diputado a Cortes señor Fernández Hontoria.

Parece que una fracción conservadora de relativa importancia en esta capital, en una reunión que anoche celebró en su Circulo para tratar del asunto, había acordado dirigirlé también un telegrama al señor Villaverde expresando su disgusto por el traslado del Gobernador y añadiendo que los sesientos individuos de que se compone la fracción citada no seguirán ya la política del actual Gobierno, sin dejar por esto de continuar en el partido conservador.

Tampoco ocultaba su disgusto el señor Gutiérrez de la Vega por tan inoportuno é inesperado traslado, que no solicitó y que se había hecho sin haberse tenido la atención de consultar con él, después de ratificarle en su confianza el señor Villaverde al entrar en el poder no admitiendo la dimisión del cargo que entonces le presentara, confianza que, con motivo de su último viaje a Madrid, ratificaron personalmente el Presidente del Consejo de ministros y el ministro de la Gobernación, ante una personalidad política del partido conservador, que parecía tener interés en que el señor Gutiérrez de la Vega no continuase mandando esta provincia.

Este cambio de Gobernador que ayer siguió siendo objeto de muchos y variados comentarios, según se decía por persona conocedora de estas intrigas políticas, había sido acordado a los postres de un banquete con que días pasados, el subsecretario del ministerio de Hacienda y diputado a Cortes por Cádiz, don Rafael de la Viesca, había obsequiado a los señores García Aliz y González Bassada.

No sería extraño que así hubiese ocurrido, pues no son estos los primeros trabajos que los visquistas venían haciendo, para evitar que continuara dominando en la provincia la política de los amigos del señor Maura.

Todos estos trabajos de los visquistas no eran para el señor Gutiérrez de la Vega desconocidos, pero los creyó fracasados, cuando vino a sorprenderle su traslado a Lugo.

El señor Gutiérrez de la Vega saldrá en breve para Madrid, donde presentará la dimisión del cargo de Gobernador civil.

Desde París

Según sin cesar los comentarios sobre la visita ya hecha por el Kaiser germano a la morisca ciudad de Tánger, siendo alegres unos y rosados tanto como son otros negros y hasta azules, según es el color de la tinta con que se escriben. Pero lo más saliente del asunto es, hasta el presente, una noticia que aseguran oficial: una escuadra inglesa vendrá con gran aparato en la primera quincena de julio para visitar un puerto francés; y otra escuadra parecida francesa devolverá la visita yendo en la segunda quincena de agosto a un puerto inglés. Es decir, que el amistoso convenio franco-inglés tenderá a convertirse en alianza más sólida y eficaz.

Según en el Congreso las discusiones sobre el proyecto de ley «Separación de la Iglesia y el Estado», en las que tirios y tro-

yanos se dicen muy buenas y salidas cosas, aun cuando todos ellos parecen convenidos de que la ley no podrá ser votada en la corriente legislatura. Pero lo más saliente, a mi juicio, entre tanto ruido como se viene haciendo, es un artículo del escritor Henri des Houz, que ha visitado a Pío X, lo mismo que visitó antes a León XIII, habiendo sido recibido por ambos con gran benevolencia y muestras patentes de estima. Apenas subido al solio apostólico, pronunció Pío X en varias ocasiones frases que causaron mucha admiración a ciertos católicos, porque les parecían nuevas, siendo así que eran muy antiguas. Decía que Jesucristo debía ser el modelo de todos los cristianos y más principalmente del Papa, su primer vicario. Desde lo alto del templo a donde le llevó el voto del Sacro-Colegio, siguiendo el ejemplo de su Maestro, rechazó la tentación de los reinos y de las riquezas de este mundo, prefiriendo las humillaciones y sufrimientos que le acercaban más a su divino modelo. Y todos los domingos predicaba en los jardines del Vaticano el Evangelio a las muchedumbres, como un cura de aldea. Su voz parecía el eco de los sermones de San Francisco de Asís a los campesinos de la Ombria, cuando el caballero del Cristo juraba fidelidad a la señora Pobreza, declarando la guerra a la avaricia, el orgullo y los odios. Por la sencillez toda de su vida, apareció Pío X como el verdadero Papa evangélico. Parecía que los tiempos apostólicos iban a volver y que, retornada la Iglesia sobre las fuentes puras de su origen, encontraría de nuevo el vigor fecundo de su juventud. Los tiempos parecían propicios a la renovación. Un cambio radical se preparaba en la primera de las naciones católicas. Francia anunciaba la próxima separación de los dos dominios y de los dos poderes que el Cristo había proclamado diferentes.

Hay en las discusiones del Congreso alguna vergüenza, que es digna de notarse. Oyendo a los Obispos y demás oradores parlamentarios, no parece sino que la cuestión trascendental, la que debe privar sobre todas las otras, es la de los millones del presupuesto y la propiedad de los edificios. Parece como que debe creerse que la Iglesia está perdida, si sus ministros cesan de cobrar del Estado por distribuir administrativamente los sacramentos como los funcionarios distribuyen sus firmas y circulares. En todos los discursos de los defensores del Concordato no se oye otro ruido que el del dinero, como en las iglesias en las adoraciones y al fin de la misa.

Jehová, Jehová! No se elevará de entre el seno de esta Iglesia francesa, tan heroica en tiempos antiguos, una voz para decir al César que se guarde sus dineros, pero dejando a los servidores del Cristo lo que es suyo y por entero les pertenezca, el derecho a apostolado.

Segue la inveterada costumbre francesa de celebrar la misa, verdadero día para las fiestas carnavalescas, que tuvieron lugar ayer con gran pompa y aparato, desfilando el extraordinario cortejo de lujosas carrozas y alegóricas mascaradas que formaban la cabalgata; corte y séquito de las Reinas de las Reinas en su visita al Eliseo, donde son abrazadas y besadas y obsequiadas con ricos regalos por el Presidente de la República. Este año ha sido reforzada la corte efímera francesa con dos nuevas Reinas italianas, nombrada la una por Milán y la otra por Turin. Y, para que no faltase nada, también surgió su piquito de conflicto diplomático entre las reales personas italianas, por mor de la ocupación de sitios, en el banquete mientras que reinó anoche a los actores y directores de la fiesta en los salones del Petit Journal. Afortunadamente, todo quedó arreglado esta tarde, después de generosas y patrióticas explicaciones y satisfacciones.

También parece que quieren soplar vientos favorables para el arreglo del conflicto ruso-japonés, después de haberse empleado por una y otra parte durante los diez y ocho meses últimos los más refinados argumentos y las razones más contundentes que han inventado los sabios del comercio progreso moderno que nos arrastra. A fin de que pueda formarse idea aproximada de la notable polémica del Extremo Oriente, no puedo resistir al deseo de copiar las cifras consoladoras siguientes, que publica un periódico moscovita relativas a muertos, heridos, prisioneros y enfermos:

En las riberas del Chaho.....	45.900
Puerto-Arturo y Km-Tcheou.....	45.400
Liao Yang.....	25.000
Hai-Cheng.....	15.000
Vafangu.....	4.000
Otros desfiladeros.....	2.000
Tarentchen.....	2.400
Smutchien.....	1.800
Ta-Chi-Tchao.....	700
Sichsian, Gaidju.....	600
Combates navales y escaramuzas.....	9.900
Sandepou.....	10.000
Mukden (incluso prisioneros).....	175.000
7.000 enfermos diarios desde 1.º enero.....	100.000
Total general.....	437.100

Esto es, cerca de medio millón de víctimas sólo por parte de Rusia; y contando lo menos otros tantos por parte del Japón, cerca de un millón de vidas humanas inocentes sacrificadas, de las que quedarán en ambos países bastantes con la vida sufriciente para mostrar por villas, campos y caminos piernas y brazos cortados y cabezas deshechas y todas las demás bellezas de la guerra!

Respecto de los gastos, sin entrar en detalles enojosos, dice el mismo periódico ruso que lo invertido por el imperio este-

riormente en ferrocarriles, construcción de villas, fortificaciones, etc. de la Mandchuria, se eleva a la suma de más de novecientos millones de rublos. Pero los gastos exclusivos de la guerra desde su principio auben ya hoy a más de cinco mil doscientos millones de francos. Y suponiendo no más que otro tanto por parte del Japón, llegamos a que la guerra del Extremo Oriente ha costado ya hasta la fecha más de diez mil millones de francos!

Un millón de hombres perdidos en lo mejor de su juventud y diez mil millones de francos empleados exclusivamente para destruir una millonada de existencias humanas! De aquí resulta que cada muerte ha costado diez mil francos; y, francamente, operando en grande, resulta bastante caro esto. Y no se cuentan, porque eso no se paga, las lágrimas y sufrimientos de las víctimas y sus familias!

¿No es verdad que estas cifras, reguemen de tales espectáculos, reconstituyen el espíritu más débil y dan alegría y vigor al ánimo más taquíurno y apocó? Así no es extraño que encuentren siempre las bellezas de las batallas poetas que las canten!

J. Rosillo.

París 31 marzo 1905.

DE LA "GACETA"

Ferrocarriles secundarios. Qüestions

El ministerio de Agricultura, en real decreto de 31 de marzo, aprueba el plan de ferrocarriles secundarios formado por la comisión técnica nombrada al efecto.

Entre ellos se encuentra el de Beranger-Santona y el de Trest-Laredo, con 17 y 6 kilómetros cada uno respectivamente: el de Burgo por Trempadene, Villareyo y Cabanas de Virtus a Oñate, con 150 kilómetros, comprendiéndose esta última en el grupo de las que se consideran estratégicas.

La Dirección general de Obras públicas anuncia las oposiciones para proveer veinticinco plazas en el cuerpo de Sobrestantes, celebrándose aquellas conforme a las condiciones que se especifican en la Gaceta del día 4 del corriente.

DE LA MONTAÑA

(DE NUESTROS CORRESPONSALES)

Reinos

Un lector de EL CANTÁBRICO, que lee con fruición todo lo que escribo referente a Reinos, sin duda por lo que ama esta villa y lo grato que le resulta el asunto, ya que no por las dotes del escritor, me decía ayer medio en broma, medio en consejo, que no daba toda la importancia que él quisiera a los mercados, a los precios corrientes, a los sucesos del día y a la política local, sin comprender que en los pueblos es donde hay que procurar no haya intereses mezquinos de bandera, sino que todos estén unidos procurando el bien común, y que la tarea del que escribe por y para un pueblo debe dirigirse a desmascarar los egoístas que no conocen el altruismo más que de nombre y no piensan sino en sus propios intereses, aunque el pueblo se hunda.

Muy importante es, en verdad, saber que el mercado del lunes ha sido magnífico y la gran animación que ha habido, aprovechando el hermoso tiempo con que la primavera nos obsequia, animación que se ha sentido en los comercios tan necesitados de vida; muy desconsolador el espectáculo presenciado el mismo día de ver entrar en la cárcel un desgraciado del cercano pueblo de Medinano que, enloquecido por el vino, empuña la maldita navaja y da la muerte a un semejante con quien se habla traido de palabras, ó saber las reyertas habidas ayer entre vecinos de Bustamur, y hoy entre obreros de la fábrica de Mataporrera, en las que han resultado heridos y contusos; pero todo esto, con ser de interés, no afecta al porvenir de la localidad como la política, que bien encaminada puede llevarnos al progreso; y por el contrario, siguiendo el camino de hoy, solo ha de conducirnos a la ruina.

Por eso no me canso de exponer los males que hoy asedian a la villa, para si no el remedio, por lo menos, encontrar el motivo. Por el momento, la mayor desdicha que nos aqueja es el Alcalde que padecemos, hombre que parece tener el don de la jettatura ó mala sombra.

Hemos oído hablar de su gestión desdichada en asuntos de índole particular. Pero sobre esto, con ser tanto, está en gestión en la Alcaldía. Ya en estas columnas se ha hablado del atropello cometido con los honrados españoles para suplantarlos por hermanos franceses; del telegrama injurioso remitido al Ministerio, que según se dice, le valió en este centro el dictado de sicalde de perro chico; del pago de miles de pesetas por estudios que no se llevan a la práctica, y del lo que mete al Municipio haciéndole tomar parte en pleitos varios; mas no se ha hecho mención de cómo hizo que «La Universal Exportadora» marchase a Torrelavega, quitando un elemento de vida a este pueblo; de cómo ahuyenta a los veranantes, poniéndoles trabas cual las presentadas a los dueños de la finca «La Naveira», que dan origen a otro pleito; de cómo interviene en el asunto de la testamentaría de doña Brigida Areche, lesionando los intereses del pueblo con otro litigio más; del papel que ha representado en los asuntos Errazti é Isla, ó en las mil

La nota del día

por APRES MESTRES



—¿No vamos a ganar para nosotros?
—¿Qué ocurre?
—¿Ya nos anuncian otro eclipse?
—¿Y qué designará esto?
—¿Pohé! La subida del pan... ó la baja de los valores... ó una cosa y otra.

cosas más que se oyen en todas partes que se habla de él.

Por eso va llegando la ocasión de tratar de todo ello largo y tendido para ver si en punto de contribución todavía le puede hacer volver al buen camino, a él y a los que le han ayudado en su ingrata tarea, como electo diputado provincial que también anda en lengua; y ciertos consejos que parece eufren de abulia ó falta de voluntad, a juzgar por sus actos. Así lo iremos haciendo por el bien de Reinos y si se arrepienten ahora que estamos en época de ello, Dios es el premio, y si siguen tercos y obsecados, rayanos en soberbia é ignorancia, se lo demande, como es de fórmula.

Cabareno

Conferencias.—El domingo, 2 del corriente, dio en este pueblo su anunciada conferencia el doctor don Emilio R. Sierra, de Ceyón, con el tema «Medios de combatir la viruela por medio de la vacunación y vacunación».

En lenguaje sencillo y claro, demostró el conferenciante lo equivocado de la preencia que existe en los pueblos al ser refractarios a la vacunación, como medida preventiva contra tan grave mal. Habló también de los casos en que el varioloso se ve completamente desatendido, teniendo que hacer el médico de enfermería y hasta de conductor del cadáver de algún fallecido al cementerio.

Relatar aquí lo mucho y bueno que sobre el tema dicho explicó el conferenciante, sería dar a esta información unas proporciones no compatibles con un periódico; por tanto, nos limitaremos a consignar el plausible ofrecimiento hecho por el conferenciante a los vecinos de este pueblo.

En vista de que la mayoría de los habitantes se hallan sin vacunar, no se si por defecto del médico titular ó del Ayuntamiento, que no proporciona lo necesario ni caso, el conferenciante se ofreció a venir dos veces al mes a vacunar a todo el que quisiera, corriendo de su cuenta la linfa vacuna y haciendo completamente gratuito su trabajo.

Resgotan generoso fue el encarecimiento agradecido por la Comisión organizadora de las conferencias, que se propone dar toda clase de facilidades al señor Sierra, para que pueda llevar a buen término su plausible ofrecimiento.

El público salió altamente complacido de la conferencia, deseando que estos actos se repitan continuamente para bien de la cultura de estos moradores de Cabareno.

El día 9 del corriente tendrá lugar la tercera de las conferencias cuyo tema se anunciará oportunamente.

Noticias oficiales

Por el ayuntamiento de Pesquera se interesa la presentación del mozo del actual reclutamiento José María Alvarez Iglesias, a quien se le instruye expediente de prófugo por la no comparecencia a los actos de declaración y clasificación de soldados.

Los contribuyentes de los ayuntamientos de Puente Viego, Pesquera, Camaleño y Liendo, que hayan sufrido alteración en su riqueza rústica, pecuaria ó urbana, puedan presentar en aquellas Corporaciones las relaciones de sus añas y bajas para ser incluidos en el apéndice del amillaramiento para el año próximo.

En los ayuntamientos de Puente Viego y Pesquera se halla expuesto al público, por un término de ocho días, el reparto vecinal por consumos para cubrir el déficit del presupuesto.

Audiencia

Ayer tuvo lugar el juicio oral de la causa procedente del Juzgado de instrucción de esta capital, seguida contra Andrés Rivero (a Ocho carne, porque estando sosteniendo una disputa el día nueve de marzo del año último con Juan Hoz, en la calle de Vargas, fue detenido el Rivero, oponiendo resisten-

cia grave y desobedeciendo a los guardias.

El guardia Domingo López, que estaba franco de servicio y vestido de paisano, trató de ayudar a sus compañeros, y el procesado le pegó un mordisco en la peunorrilla izquierda, causándole una lesión que se curó a los 15 días.

Dicho procesado ha sido condenado anteriormente tres veces por lesiones y seis por robo y hurto.

El señor Fiscal calificó los hechos como constitutivos de un delito de resistencia y, otro de lesiones menos graves, de autor el procesado, para quien pidió, por el primero de dichos delitos, la pena de cuatro meses; un día de arresto mayor y multa de 350 pesetas, y por el de lesiones cuatro meses y un día de igual arresto, con cuyas conclusiones se conformó la defensa de citado procesado.

Anna Ballarón García, procesada en el Juzgado de esta capital por lesiones, ha sido absuelta por hallarse exenta de responsabilidad criminal y de alicia las costas.

Francisco Gutiérrez Solana, procesado en el mismo Juzgado por lesiones, ha sido condenado a la pena de dos meses y un día de arresto mayor, indemnización de 48 pesetas y costas, mandando ponerle inmediatamente en libertad por ser cumplida la pena con el abono de la prisión provisional sufrida.

Ciriaco Revilla García, procesado en el mismo Juzgado por lesiones, ha sido condenado a la pena de dos meses y un día de arresto mayor, indemnización de 38 pesetas y costas.

BENEFICENCIA PROVINCIAL

Movimiento del personal ocurrido en los Establecimientos de Beneficencia, durante el mes de marzo.

Hospital de San Rafael

Existían en febrero anterior, 252; ingresaron en marzo, 184; fueron baja: por curación 100; por defunción, 10; quedaron en fin de marzo, 152 varones y 114 hembras. Total, 266.

Casa de Caridad

Quedaron en febrero, 339; ingresaron en marzo, 10; fueron baja: por reclamación 1; por defunción, 7; existieron en fin de marzo 293 varones y 139 hembras. Total, 432.

Casa de Expositos

Existían en el mes de febrero, 324; ingresaron en marzo, 10; fueron baja: por reclamación paterna, 1; por cumplimiento de la edad reglamentaria, 2; por defunción, 4; quedaron en fin de marzo 210 varones y 127 hembras. Total, 337.

Manicomio

Quedaron en febrero, 113; fueron baja: por curación, 1; por defunción, 1; existieron en fin de marzo, 64 varones y 47 hembras. Total, 111.

Se hallan en tramitación diez expedientes relacionados con igual número de dementes acogidos en este Hospital para su traslación a aquel Manicomio.

En el Instituto Asilo de San José para epilépticos, fundado en Carabanchel Alto por los excelentes señores marqueses de Vallejo, existían y continúan en el mismo número, 9 varones.

Cuarteto "Francés"

El segundo concierto
Con mayor concurrencia todavía que en el anterior, celebró anoche el segundo concierto, cuyo programa era un tributo al genio de Beethoven. Los devotos del inmenso nuestro sintieron regocijados y conmovidos, llenos del sagrado fuego que caldea aquella alma singular, la más grande y compleja, la más poderosa de todas las que han llevado al pentagrama las armonías de la Naturaleza y las pasiones del corazón humano. Ante Beethoven todo valdese...

nueve musas, encarnadas en sus nueve sinfonías, forman su cortejo divino y lo mismo cuando llora, que cuando ríe, que cuando se eleva en las exaltaciones de la pasión ó contempla la vida con celestia serenidad, se apodera de nuestro sentimiento y juega á su gusto con nuestro corazón.

El cuarteto en sus manos pierde aquella mesura, aquella rigidez académica que en tiempos anteriores se impuso en las letras y en las artes por la tiranía de los costumbres y de los Mesenias y que después de haber dado frutos de suprema elegancia, de exquisito arte aristocrático, tendían á hacer del genio un lujo de salón. Beethoven, como Shakspere hizo antes en la poesía dramática, basó la verdad en la naturaleza y en las almas, incorporando á la música el espíritu moderno inquieto, atormentado, ansioso de infinito, doloroso y grande, como Prometeo.

Escuchando un cuarteto de Beethoven experimentamos una profunda sorpresa, una emoción inefable. No estamos ya en el ambiente femenino y amable de los salones de Viena y de Versalles donde la belleza y el buen gusto son patrimonio de los privilegiados, de damas perfumadas y galanos de madrigal. La vida intensa y expansiva desborda en torno de nosotros. Nos nuestros colores, nuestras angustias, nuestros tormentos, nuestros apasionados amores los que vibran en las cuerdas y estremecen los arosos.

El sentimiento de la naturaleza y el deseo del alma allá, la patética desesperación de las almas esclavas, sedientas de belleza, todo lo que la filosofía, la ciencia y el arte han puesto en nosotros, está ahí, vivo, palpante, empapado de lágrimas, más elocuente por la virtud de la música que en las astrofías del monólogo de Hamlet, más bello que en los versos de Leopardi y que en las ironías de lord Byron.

Abierto el camino á la vida, á la libertad del alma, ya pueden venir los maestros refinadamente modernos, los que acaban de romper todas las fronteras y hacer de la música la voz universal de los pueblos. Ya son posibles el drama lírico de Wagner, las obras de Chopin, de Schumann, de Tchaikowsky, de Grieg, de Saint-Saens, de toda esa playada de creadores sinceros que han afirmado el rango de la música y la han erigido en voz y aliento de la humanidad, en verbo y consagración de las modernas democracias.

Todas estas ideas, estas impresiones en que la música no aparece como un juego de espíritus aristocráticos sino como una fuerza social y profundamente humana; todas estas cosas sentíamos y pensábamos anoche oyendo el colosal cuarteto de Beethoven, que dentro de su clásica factura contiene todos los gérmenes de la evolución futura, desarrollados en las sinfonías con más libertad y más grandeza. Maravilla de expresión y de estilo, este cuarteto produce al más profano una emoción muy honda, que penetra placidamente en el andante, se aviva en el allegro, se torna apasionada y amorosa en el andantino, se desliza en el minué como una sonrisa y llega en la fuga al colmo de la potencia estética.

Admirablemente interpretado por los concertistas llegó al alma del público que ya anteriormente, en la primera parte del programa había saboreado el trío, serenata, donde se refleja la gracia exquisita, el puro sentimiento del creador de la Pastoral. Hizo el señor Francés anoche prodigios de ejecución en el violín. Dio en el cuarteto toda la penetrante y apasionada expresión que tiene, causando grande admiración en el público. El violoncellista señor Villa, dijo magistralmente su parte, sobresaliendo en varios pasajes, con arte singular. El notabilísimo violinista Conrado del Campo y el segundo violín Odón González completaron el hermoso conjunto, en el cual cada instrumento, por sí solo, con propio y excelente valor, hizo labor de arte exquisito cuyos matices han apreciado los inteligentes con entusiasmo elogio.

La segunda parte del programa era la menos importante de él, pues de los maestros Cesar Frank y Raff sólo pudimos saborear un scherzo y un fragmento de la Bella molinera, que fue repetido, quedándonos con la miel en los labios, dicho sea haciendo honor al trabajo exquisito y abundante de los concertistas. Como Frank y Raff son maestros menos prodigados que los clásicos y menos accesibles al público

que otros modernos, apenas se puede apreciarlos en dos números cortos. El scherzo lleva el sello de originalidad del maestro desconocido en vida y glorificado á su muerte—rehabilitación póstuma menos frecuente en músicos que en escritores—, y el Molino es una estrofa delicadísima, de dulce sabor popular, cuya idea parece extraída de un cuento ó de una balada y convertida en linda joyita de arte.

Del cuarteto tercero de Chapí nos dieron á conocer anoche el intermezzo y el larghetto, por los cuales se puede juzgar del esazo valor de la obra. Escuchando anoche los cuartetos clásicos, y penetrados del placer desinteresado del arte puro, pensábamos que para producir esos obras admirables es preciso tener el alma fuera de todo mezquino interés, de todo comercio con las trivialidades y perversiones del mundo. El artista de talento que por explotar su arte sigue ciegamente el gusto de un público estragado y vende la divina primogenitura de su genio por un mísero plato de lentejas, llega un momento en que quiere elevarse, redimirse y cae á tierra con las alas rotas. No en vano se claudica. Algo de esto le ha pasado al inspirado y culto maestro español; como la mayor parte de nuestros músicos, ha seguido el camino fácil de la música zarzuelera, de género chico, y cuando intenta poner su planta en la tierra sagrada del arte sin mácula, las musas le cierran la puerta.

En lo que anoche oímos no había trazas de cuarteto ni en sus ideas ni en su estilo, que son de una pobreza vergonzante. El intermezzo que quiere tomar aire de minué clásico nos recuerda algo de género chico, resabios de frivolidad y amaneramiento; es un apunte que tiene gracia y soltura, pero que no llega á la altura de ese difícil género musical. El larghetto es bastante mejor; comienza con una melodía pausada, solemne, de magestuosa marcha fúnebre, que pierde mucho al desarrollarse después, hasta que vuelve al punto de partida, adquiriendo de nuevo su grave y simpática tristeza. De todos modos, es muy de agradecer el noble intento de Chapí al escribir este cuarteto que tiene indudables huellas de su talento y de su inspiración que no siempre fueron bien empleados.

El auditorio quedó complacido de esta hermosa obra, en el cual obtuvieron los notables profesores otro éxito traducido en aplausos y entusiasmos calurosos. Marchad á este admirable cuarteto hemos disfrutado dos noches felices que han de dejar huella agradable en Santander, renovando iniciativas y entusiasmos dormidos y sembrando la semilla de futuras fiestas musicales que habremos de gozar si la afición persiste y se extiende, como es de crear, en vista del éxito de estos conciertos.

Como prueba de ello, la Empresa ha conseguido del cuarteto «Francés» que de otro concierto el domingo próximo, según programa escogido que se publicará en breve. Los concertistas, deferentes con el público sanderino han demorado gustosos su viaje y obsequiarán á los buenos aficionados con un hermoso concierto de despedida.

Ayer por la tarde dio una agradable sesión el cuarteto «Francés» en casa de don Gabriel Pombo, culto caballero cuyas aficiones á la música, que cultivó como verdadero y refinado artista, hemos tenido el gusto de celebrar en gratas ocasiones.

Amablemente invitados por el señor Pombo asistieron á este concierto íntimo algunos amigos, artistas y amateurs, que gozaron de singular placer. El concierto fue interesantísimo y variado: un cuarteto de Saint-Saens, hermosísima obra digna de figurar al lado de las inmortales clásicas; un tiempo de un quinteto de César Frank; un cuarteto de Schubert, y el cuarteto número 9 de Beethoven que oímos después en el teatro. Tomaron también parte en este concierto el señor Pombo, que con tan excelente gusto toca el violoncello, y los señores don Emilio Sabáster y don Antonio Lavín.

Por este concierto y, mejor aun, ese simpático grupo de verdaderos artistas que en la casa de don Gabriel Pombo y en la de la distinguida señora doña Luisa de la Cuesta, hacen música, marcean capítulo aparte; terminamos aquí esta desusada crónica hasta que podamos con más tiempo y espacio reanudar estas impresiones de arte.



¡Qué diferencia del anterior viaje que hice á Reinoso, allá por los primeros días del mes de marzo, en que la villa bajo la nieve hallábase durmiendo, al que acabo de hacer! ¡Qué diferencia entre aquel temporal—cuyo recuerdo aún me eriza los pelos del bigote, que no son muchos pelos,— y los dos días, ya primaverales, magníficos, espléndidos, que allí he pasado! La Naturaleza ha querido mostrarme los inmensos tesoros de hermosura que allí guarda en valles, en montañas, en riachuelos, en rocas, en torrentes, en praderas y en rostros femeninos hechiceros, que es lo que más me atrae como devoto que soy del bello sexo, ¡la mayor maravilla que en el mundo nuestra mamá Naturaleza ha hecho!

En otros viajes que á Reinoso hice durante el crudo invierno, me hacía trillar por fuera el frío y la pena por dentro; pero, gracias á Dios! todo ha cambiado; ya suceden las flores á los témpanos en la campiña y dentro de mí alma la dulce calma al duro sufrimiento. Ya he podido gozar de los encantos de aquel paisaje de bellezas lleno y dejarme querer de los amigos de verdad, que allí tengo. Gumersindo Brioso—el don aparte por exigencias métricas del verso— me dio un banquete opíparo al pie mismo de la cuna del Ebro, que es muy ancho y hermoso en Zaragoza, según, con el insigne Caballero, cantan los repatriados en Gigantes y Cabezudos. ¡Ole los maestros!

«Al fin te miro, Ebro famoso» cantaba también yo en su Nacimiento, pero me resultó, según decían, con música del tango del Castrejal. Al ver salir el agua á borbotones del manantial aquel, que es un misterio, abstraído quedé profundamente, imitando al pequeño filósofo Azorín y así pensaba saboreando un tostoncillo tierno: —Estas aguas que en este punto nacen, y mientras cómo con deleite veo, de Aragón fertilizan las hermosas campiñas, produciendo sabrosas frutas, dulcificados vinos y batallas de sólidos alimentos. ¡Por qué este río, siendo reinosano, montañés de abolengo, á enriquecer otras provincias marcha y aquí sólo, apretadísimo, podemos obligarle á mover unas turbinas, y hasta lo hace ruidando y con mal gesto? Vamos á ver, ¿qué patriotismo es ese? ¿Qué motivos lo impulsan á hacer eso? Yo no respondo, claro, á estas preguntas; yo á escribir me limito lo que observo imitando á Azorín, que preguntaba por qué en el Sardinero se apagaban las luces de las fondas y la del faro, no. ¡Filosofamos! Vaya otra observación. La aquí sitio, en donde nace el Ebro y que es visitadísimo en verano por la colonia de los forasteros, no hay un árbol siquiera que dé sombra al pie del Nacimiento, y es desigual y pedregoso y árido é incómodo el terreno. ¡Dios sabe las fatigas que pasamos para poner allí mesa y asientos! ¡No hay en Fontibre ni en Reinoso un hombre ó una mujer, pues poco importa el sexo, que piense en el negocio que se haría ralleando aquel hueco, dándole sombra con frondosos árboles y colocando mesas con umbeleros? Opino yo—y perdón si me equivoco— que no se haría millonario, pero sacaba al capital seguramente un doce por lo menos y la satisfacción, que no se come, de haber embalsado á no poca fuerza el rincón donde nace humildemente el renombrado Ebro. Los comensales y las comensales de este campestre almuerzo, respirando de aquellos aires puros el oleaje fresco, subimos á las crestas de los montes,

desde las cuales vimos el extenso gran valle de Campóo. ¡Qué panorámico! Si he visto algo mejor, no lo recuerdo. Allí lanzamos vivas á Reinoso, á Fontibre, á los cerros, á los aires y hasta hubo algunos vivas subversivos por el viento; pero el viva más propio allí lanzado fue el de Nandin, mi nieto, que gritó con calor:—¡Viven los postres metiéndose en la boca un higo seco!

Fui invitado también por los Errazil, que son unos amigos verdaderos, á visitar su fábrica magnífica de chocolates y famosos quesos y admiré su ingeniosa maquinaria, sus artefactos y útiles modernos y la limpieza con que se elaboran los productos aquellos. ¡Qué lástima que el funesto caciquismo, cada vez más despótico y soberbio con injusticias y arbitrariedades de su inquina feroz las haga objetos

Vi también el Teatro de Reinoso amplio, cómodo y bello, con un buen juego de decoraciones pintadas por D'Almonte con esmero y vaya al bombo que le doy, á cambio del precioso beceito que hace doce años me ofreció el amigo y aún lo estoy esperando con sosiego.

En fin, que de Reinoso en este viaje algo pude contar como lo he hecho, aunque una duda horrible me ha traído sin haberla resuelto: si habrá faltado yo inconscientemente á alguna ley social; y, digo esto, porque pasé de noche en una calle por delante de tres del bello sexo y oí que dijo una á sus amigas: —¡eso, no es de este pueblo! Por sí era la omisión de «Buenas noches», en la siguiente me quitó el sombrero á todas las personas que encontraba diciendo «Buenas noches» muy atento; pero, como padezco de miopia, una de las cien veces que hice eso of un gruñido, reparé en el balto que así me contestaba ¡y era un perro!

Pongo fin á esta lata que ya es grande á mis lectores el perdón pidiendo... Yo no me acuerdo el deber grato que me imponen de mí alma los preceptos. Aprovecho, además, la circunstancia de que á nadie le importa ya un buñuelo que caiga Villaverde ó se sostenga ¡porque son malos todos los Gobiernos!

Denuncias y sucesos

A las doce de ayer se declaró un incendio en la chimenea de la casa número 27 de la calle de Daoiz y Velarde, siendo sofocado por bomberos.

Ayer mañana promovieron un fuerte escándalo dos mujeres en la Pescadería, haciendo necesaria la intervención de un municipal.

En la Alameda Primera hay un banco roto y sería conveniente que por la Alcaldía se ordenase un arreglo para evitar cualquier incidente que pudiera ocurrir.

Una desgracia

Ayer tarde ocurrió en la calle de Santa Clara una sensible desgracia, por imprudencia de unos chicos.

Las cinco y cuarto serían cuando salió de la cochera, en la calle de Sánchez Silva, el coche del señor Piñal y al bajar por la de Santa Clara, dos chicos se montaron en la trasera del carruaje, y uno de ellos, llamado Antonio Martínez, de 8 años, tuvo la mala fortuna de enredarse el pantalón en uno de los muelles. Quiso desembarcarlo con un pie y al meterlo entre los rayos de la rueda se enganchó; dio una vuelta y quedó metido entre la rueda y la ojía del coche.

El cochero paró ensanguinado y en auxilio del chico acudieron varias personas, costándole bastante trabajo poderlo sacar de allí, sin quitar la rueda, como ya se había pensado hacer.

El chico fue llevado á la Casa de Socorro, donde se le curó de erosiones en el muslo y pierna derecha, contusiones en la espalda y región escapular derecha y fractura del fémur izquierdo por su tercio medio.

En la Casa de Socorro se personó el Juzgado de instrucción del distrito del Oeste que tomó algunas declaraciones.

Al chico se le trasladó después á su casa en una camilla.

Un robo

Una vecina de la casa número 6 de la calle de San Simón, al subir y bajar dos ó tres veces de su casa ayer tarde, vio abierta la puerta del tercer piso, derecha, y sospechando hubiese alguien dentro que no fuera de la casa, pues sabía que el matrimonio que lo habita e iba trabajando, dio aviso á una guardia municipal, quien subió á la habitación, encontrándose con la puerta abierta y forzada.

Imediatamente se pasó recordo al vecino de casa Alfredo Martínez y una vez éste en la casa se practicó un registro, notándose que el ladrón ó ladrones habían ido directamente á una cabaña y una caja donde guardaba el dinero, llevándose unos treinta duros; una sortija de oro, con un pequeño brillante, rojo; un par de pendientes de oro y un abanico.

Para abrir la puerta, el malhechor utilizó un formón, con el que fue rebajando la madera hasta llegar á dejar el grampón al descubierto y poder forzarlo con un pequeño golpe que le dio.

El robo se debió llevar á cabo de tres y media á cinco de la tarde. Se desconoce quien sea el autor, pues ningún vecino vio entrar ni salir de la casa á gente que pudiera ser sospechosa. El Juzgado de instrucción del Este intervino en el asunto.

En la Casa de Socorro se enararon ayer: el jornalero Francisco Fernández, de 18 años, que sufrió una caída, causando una herida contusa en la región temporal y el dependiente de El Cuartecillo Pedro García, de 23 años, á quien dieron una bofetada, produciéndole una contusión en los labios.

Noticias

Enfermedades de los ojos. VERA LOMBA. Consulta de diez á una, de tres á cinco. Herrán Cortés, núm.º 12. Encima de la farmacia de Hontañón.

Caballo de silla y de tiro. Se vende uno magnífico, edad cinco años, alzada de cuatro ó cinco dedos sobre la marca. Informar á don Benjamín del Río, Cazón de la Sal.

Los estudiantes. Ayer volvieron á reunirse los estudiantes y se nombró una comisión que visitó al señor Gobernador civil, para pedirle recabara del director de un periódico local la aclaración de algunos conceptos que aparecieron en un artículo por aquél publicado y que estimaban molesto para la clase.

El señor Gutiérrez de la Vega les prometió hacerlo así.

Salón Rómulo. El sábado próximo, á las nueve de la noche, se celebrará una función dramática y musical, con objeto de poder remediar la triste situación por que atraviesa un pobre padre con siete hijos que hace dos meses que se halla sin colocación.

En la velada tomará parte el cuadro escénico de esta Sociedad, poniendo en escena dos hermosas obras de conocidos autores. También tomará parte la brillante orquesta «La Clave», que ejecutará varias obras.

Las localidades para esta función pueden pasar á recogerse, hasta el viernes á la noche, en el local de la sociedad, y en el establecimiento de Gumersindo, calle de Colón, (antigua de Regatillo).

De interés para todos. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de Elixir Estomacal de Sars de Carlos, poderoso tónico digestivo, de agradable sabor, completamente inofensivo aunque se use aseo seguido, y que pueden tomarlo lo mismo el enfermo del estómago que el que está sano, á la vez que las aguas minerales y en sustitución de ellas y de los tónicos de mesa, pues evita las enfermedades del tubo digestivo por ser útil como preventivo.

Pago de cupones. Se anuncia por la Alcaldía que desde el día 7 al 30 del corriente se procederá al pago de los cupones vencidos el día 1.º de los títulos emitidos por este Ayuntamiento en virtud de convenio con sus acreedores en el año de 1892. Al efecto, los interesados presentarán desde dicho día en la Sección de Contabilidad de este Municipio las facturas correspondientes, acompañadas de los cupones indicados.

Café Suizo. Esta noche darán comienzo en este café los conciertos por el notable sexteto del Teatro, que ejecutará un variado programa.

Ayuntamiento

Por falta de número de concejales no celebró ayer tarde sesión el Ayuntamiento.

Ferrocarril de Santander á Bilbao

Por la Compañía de los ferrocarriles de Santander á Bilbao se han recaudado durante el mes de marzo del año actual 291.928'99 pesetas.

En el mismo mes del pasado año la recaudación fue de 266.468'11.

Desde primero de año se han recaudado 822.375'48 pesetas y en el mismo tiempo del anterior, 727.045'32.

Rara será la casa que en España no tenga en sus techos una frasco de Licor del Polo. Esta es su mejor y más soberana sanación.

Mareas de hoy

Pleamar: 4'8 mañana y 4'23 tarde. Bajamar: 10'24 mañana y 10'40 noche.

Observaciones meteorológicas

DEL ÓPTICO SEÑOR ARCE, BLANCA, 10. Altura barométrica. A las ocho de la mañana, 769; á las doce, 769'4; á las cuatro de la tarde, 770.

Termómetro. A las ocho de la mañana, 15; á las doce, 16'8; á las cuatro de la tarde, 15'3. Máxima, 17'8. Mínima, 11'2. Tendencia del barómetro, subir.

Matajoro ROMANEO DE AYER

Reses mayores, 19; menores, 17; kils., 4.093. Corderos, 6; kilos, 537. Corderos, 40. Para el extrarradio: mayores, 1; menores, 2; kilos, 308.

Nueva Guirnalda

Esta Sociedad admite proposiciones para las subastas del Ambigü y Guardia-ropa hasta el día 24 del corriente y por el término de un año. Los pliegos de condiciones se hallan de manifiesto en el local de la misma, de diez á doce de la mañana y de cuatro á ocho de la tarde.—La Junta.

VIDA NUEVA

La mejor casa para comer. CALLE BAILEN, NUM. 2. Amplias y cómodas habitaciones para viajeros. Tos y enfermedades del pecho las cura siempre el Pectoral Gardin.

Pídase el jabón de la Jabonera Montañesa marca La Camelia, para convencerse de que su calidad es muy superior.

Dr. Ballesteros

Especialista en partos y enfermedades de a mujer. Consulta de once á una. Arcillero, 4, 2.º

Restaurant EL CANTÁBRICO

DE PEDRO GOMEZ FERNANDEZ. HERRAN CORTES (PLAZA NUEVA). Palacio del Sr. García Macho, teléfono 900.

Cocina francesa y española. Servicio á la carta. COMEDORES AMPLIOS É INDEPENDIENTES.

Plato del día: Fricandó de ternera con ceps.

PUBLICACIONES

No necesita encomios la hermosa revista Hojas Selectas, que por el primer de su impresión, la ganancia de sus grabados y el interés siempre creciente de su texto, ha logrado merecer el aprecio de cuantos en la lectura y el arte buscan recreo del ánimo. El número 4.º, correspondiente al mes de abril, iguala, por su superior es ya imposible, á los números anteriores. Publica un artículo de actualidad sobre la Semana Santa, ilustrado con reproducciones de fotografías de raro mérito, y además varias tablas literarias y científicas á cual más interesantes según pueda verse por el siguiente sumario.

Los días sucesivos en que llova la Iglesia.—Miguel de Cervantes Saavedra, por Salvador Cárcera, con dibujos de Carlos Yáquez.—La atmósfera y los árboles, por Eduardo Reyero Prósper.—La cuna del Nalón, por Rafael Altamira.—En el remanso, novela de Francisco Acabal (continuación).—De Nueva York á Venezuela, por J. G. Acha.—Ocos, por Manuel Bueno, con dibujos de F. Sardá.—En honor á la ciencia, por Julio Victor Tomey, con dibujos de C. Cornet.—La guerra en el Extremo Oriente, por Fernando Altalguirre.—La devoción de la

El título de propiedad

por EDWARD EGLESTON

undo hacia todas las costumbres sbráidas y culinarias del país, aquel horizonte sin límites de temblorosa yerba, aquella continuidad infinita de verdes ondulaciones salpicadas de flores rojas y amarillas, era sencillamente uno de los espectáculos más notables que la naturaleza le había presentado.

Entre tanto la diligencia había llegado á la estacada que separa el puerto de Purple River del de Big-Gun. A un lado y á otro, filas de sauces y algodoneros, inclinados sobre las dos corrientes del agua, dibujaban las sinuosidades con tanta mayor precisión, cuanto que en tres leguas á la redonda no había otros árboles. Alberto Charlton quedó tan encantado del espectáculo, que, levantándose de su asiento, empezó á gritar al lado del mayoral que aquello era el paraíso verdadero.

—¿Un paraíso? ¡Tal vez! Pero me parece que no faltan serpientes! contestó Jim. Arrel... Sin prestar atención á esta reserva, Alberto, poseído del mayor entusiasmo, empezó á explicarle á Whisky Jim ciertas teorías de su in-

vencción relativas á la necesidad de volver al estado de naturaleza. El hombre, decía, debe vivir en paz con las otras criaturas y no matarlas; para la salud física, lo mismo que para la moral, lo mejor es abstenerse de comer carne; acostumbrarse á no llevar trajes de lana; endurecerse á la intemperie de las estaciones; dejar crecer la barba en vez de afeitarse; huir del uso del tabaco, del café y del whisky; acostarse con el sol y levantarse con él...

El Sr. Superior le dejó hablar, y de repente, con el tono de un profundo interés: —Escuchame, señor, le dijo: ¿qué es crearme? —Decid.

—Pues digo que no traigáis esas ideas á Nueva-Bizancio. Es mal terreno para que prendan... ¡Ya veréis!... Esto no es un país de ideas, sino de solares... Las ideas no dan ningún interés, y en nuestra tierra lo único que gusta es esto... Si os empeñáis en seguir con esas teorías, permitidme daros un consejo: volvedos cuanto antes á Boston... Tengo motivos para hablar así... Como que en otros tiempos fui yo el mayoral de la diligencia...

Detúvose un momento, y después añadió con la seguridad de un juez que va á dictar una sentencia: —... Para las ideas, creedme, no hay nada como Boston... Allí se desvanecen en ninguna parte... ¡Además, hay tantas sociedades consagradas á su cultivo... No he ganado yo poco dinero en otro tiempo llevando gentes de ideas que se reunían en los aniversarios, los con-

gresos y otras fiestas que acostumbraban á dar... ¡En medio de todo son buenas personas!... Además, en Boston, con sólo llevar un sombrero de alas anchas, podéis creer ó negar lo que mejor os parezca, sin que nadie se fije en ello. Creed mucho ó no creáis nada, siempre os mirarán como un gentleman en aquel pícaro país. Cada uno lleva su idea en la cabeza y el sombrero de alas anchas lo tapa todo... ¡Pero aquí!... ¡Venidnos con ideas!... Voy á decirlo claro: no conocemos más que el tanto por ciento.

Hecha esta declaración, que el Sr. Superior acentuó con un largo silbido, gritó un nuevo ¡Arrel y añadió: —Intentad el íros á Boston, creedme.

Whisky Jim daba seguramente este consejo con toda sinceridad; pero, como otros muchos consejos igualmente sinceros, éste tuvo la desgracia de no ser agradable al paladar de quien lo recibía. Tal vez tuviese por único objeto el hacerle conocer al joven la indiscreción que había cometido al exponerle al primero con quien se encontraba las teorías más caras á su corazón. Sea de esto lo que fuere, la verdad del caso consiste en que el joven calló, resolviendo para sus adentros aprovechar la primera ocasión que se le presentase para tomar sitio en el interior de la diligencia, dejando al Sr. Superior entregado á sus reflexiones.

A derecha é izquierda veíanse las cabañas edificadas sobre los solares de aquel terreno endiablado, con el único pretexto de legalizar la posesión

á los ojos del fisco. Algunas eran sólo de ramage. Pero si la habitación dejaba bastante que desear bajo más de un concepto, en cambio bien se puede dar por seguro que la declaración juramentada del peticionario le atribuiría todas las calidades que aparentemente faltaban, hasta el punto de que cualquiera la creyese una magnífica posesión.

En breve vióse á la orilla del camino y frente por frente al coche una especie de tovera. Debía haber en el aspecto de aquel montículo de barro alguna cosa que excitase, porque en cuanto lo vio Whisky Jim comenzó á silbar, á chascar el látigo y á soliviantar los caballos hasta que las hizo emprender el galope.

Cuando llegaron al nivel de aquel accidente del terreno, detuvo el coche de pronto y dejó caer las riendas con el abandono propio del que ha concluido la etapa de la mañana.

Y verdaderamente el montículo de barro no era ni más ni menos que la Sod-Tavern, una habitación fabricada con el techo inclusivo de tierra y yerbas, la cual apenas si tendría diez pies de altura. Contaba ya tres años de existencia y las yedras crecían á sus anchas por todas partes sobre las paredes exteriores.

Al ruido de la diligencia surgió de aquella gruta artificial un ciudadano con camisa encarnada, y les anunció á las señoras y á los caballeros que la comida estaba preparada. Un magnífico plano grabado, que colgaba en el interior de la choza, facilitó á los viajeros el convencimiento de que aquel tabernáculo se elevaba en medio de una ciudad

ideal. Aquella obra de arte debía ser hija de la imaginación de un poeta, porque no se habían limitado al trazarla á la simple representación de las realidades objetivas. Si había que hacer caso á las indicaciones, la solitaria posada donde se encontraba el viajero se hallaba rodeada por un gran colegio, una estación de ferrocarril, un depósito central de mercancías, un palacio de justicia, una fábrica de tejidos de lana y otros muchos establecimientos de utilidad pública ó privada, ahora completamente invisibles, pero cuyo conjunto formaba la floreciente ciudad de Nueva-Cincinnati. Aquel plano—creo que no hay necesidad de decirlo—se hallaba destinado principalmente á circular por los Estados del Este.

La comida de Sod-Tavern era, afortunadamente, más sustanciosa que el impetuoso documento y sometió las teorías dietéticas de Alberto Charlton á una prueba bastante ruda. Aquel viaje al aire libre del Minnesota había abierto el apetito del buen muchacho, por lo cual sintióse altamente mortificado cuando al tomar asiento á la mesa se encontró debajo de su nariz, Sentía verdadero horror hacia el café, precisamente porque le gustaba mucho, y el gesto de desdén con que apartó la taza hubiese podido dar la medida exacta de las ganas que tenía de vacilarla. La comida se compuso de magníficas patatas hervidas, de jamón salado y de pan á medio cocer. Como era lector asiduo de la Revista de los bebedores de agua, Alberto

Charlton había hecho voto de no comer carne de ninguna clase y principalmente de cerdo. No tuvo, pues, más remedio que atacar de frente las patatas, las cuales nacaban en una gran cantidad de agua caliente, de la que se hallaban impregnadas como si fuesen esponjas. También se oyó en el deber de comer pan; pero tuvo buen cuidado de morderlo como una fruta alrededor de los islotes de harina cruda de que se componía la miga.

Jim, que se había sentado á su mismo lado, le advirtió con mucho desembarazo que las ideas no servían nunca de alimento en Minnesota; y con esa libertad de lenguaje que caracteriza á las poblaciones de la frontera, se generalizó muy pronto el debate acerca de la cuestión alimenticia.

Un señor gordo, que comía por cuatro, hablaba postes de la comida, tal vez con el objeto de que no comiesen los otros convidados.

—No hay nada tan malo para el estómago como el jamón, decía á la vez que se iba echando en su plato las tajadas más grandes.

Lo mismo en las aduaciones que en los repetidos ataques contra el plato de resistencia, era apoyado energíamente por un caballero de aspecto triste, ancho de espaldas y con grandes patillas, que respondía al nombre de M. Minorkey, al cual, según él mismo decía, le habían deoer todas las enfermedades desoeritas y por describir en los tratados de patología. Había ido tirando hasta entonces, ni más ni menos que por haber pro-

...rus, comedia de don Pedro Calderón de la Barca (conclusión), con dibujos de J. Pey...



SOLUCIONES A LAS ANTERIORES
A la charada.—FR-DR-RI-OO.
Al jeroglífico.—ESE SE PASA LA VIDA EN LA CALLE.

CHARADA

En prima segunda tercia que no es dos tercios, segunda una prima dos tercios...

CHARADA EN ACCIÓN



Hotel-restaurant 'El Cuartelillo'

ANGEL DELGADO MORAL
Frente a la Catedral y próximo a todas las estaciones y embarcaderos. Cocina española y francesa con su repostería.



Table with columns 'MADRID', 'Día 5', 'Día 4'. Lists various market items and prices.

BARCELONA

Table with columns 'DIERRE DEL BOLSIN', 'Barcelona 5.-1920'. Lists market items and prices.

COTIZACIÓN

de las operaciones verificadas en el día de hoy por los corredores de esta plaza.



Consejo de ministros
En el Consejo de ministros celebrado hoy en la Presidencia, el señor Lacierva expuso el estado en que se halla el conflicto escolar...

Se acordó que pase al Instituto de Reformas Sociales el proyecto sobre la emigración.
El señor Villaurrutia participó a sus compañeros que el arbitraje para dirimir las diferencias entre las Repúblicas de Honduras y de Nicaragua ha sido confiado al Rey don Alfonso.

De crisis
Todo el mundo creía que en el Consejo de hoy se plantearía la crisis parcial anunciada, en virtud de los dispendios del señor Ugarte con sus compañeros de Gabinete...

En el Congreso se dijo que el señor Cobián había recogido ya sus papeles, porque pasaba al ministerio de Gracia y Justicia.

El señor Lacierva había dicho esta mañana que no sólo no dimitiese sino que no se iría, aunque le echaran, porque frente a la actitud de los estudiantes estimaba que debía mantener la suya y con ella el prestigio del principio de autoridad...

Se hallaba, por lo tanto, descartada la salida del señor Lacierva para los que conocían su modo de pensar; pero quienes no estaban en el secreto, que eran todos los que se hallaban en el salón de Conferencias, comentaban la crisis y aseguraban que ésta surgiría.

A las seis de la tarde llegó al Congreso el subsecretario de Instrucción pública y me aseguró que no había crisis, sin que nadie diera crédito a la noticia.

Entre tanto, los ministros seguían reunidos en la Presidencia y las antecámaras estaban llenas de periodistas. A las siete y cuarto salió del salón de Consejos el señor Villaurrutia, manifestando que iba a la estación para despedir al embajador de Rusia.

Añadió que no había crisis, pues el Gobierno había dado un voto de confianza al señor Lacierva para resolver la cuestión escolar.

Esto causó el natural desencanto; mas, sin embargo, aún había quien se aferraba a la idea de la crisis, diciendo que el ministro de Estado trataba de engañar a la gente.

Los estudiantes
La comisión de escolares fue esta tarde a visitar a los señores Canalejas, Maura, conde de Romanones y Salmerón.

Este último se excusó de dar su opinión acerca del conflicto, y los tres primeros no se hallaban en sus respectivos domicilios.

Los estudiantes de Madrid envían numerosos telegramas a provincias alentando a sus compañeros a que prosigan la huelga.

El Rector de la Universidad ha declarado esta tarde que desde hoy se aplicará el reglamento sobre la disciplina escolar, para lo cual se han fijado los correspondientes edictos.

Un despacho de Don Benito da cuenta de que a las 8:20 de la mañana fueron ejecutados los dos reos Paredes y Castejón.

En la Capilla fueron auxiliados por el Superior de los Padres Misioneros. Paredes, abatidísimo, lloraba copiosamente.

Un terremoto en la India
Un despacho de Londres da cuenta de haber ocurrido un violentísimo terremoto en la parte Norte de la India.

El fenómeno sísmico tuvo tres minutos de duración, experimentándose once sacudidas en dirección de Oeste a Este.

El Kaiser en Roma.—El Papa
Telegrafían de Roma que a las nueve y 45 minutos de la mañana llegó el Kaiser, cruzándose los saludos reglamentarios.

De la guerra
Un telegrama de Tokio dice que, como los hospitales japoneses resultan pequeños para albergar tantos heridos rusos, muchos de éstos serán enviados a Rusia en doce grandes vapores, por cuenta del Gobierno del Zar.

Los campesinos se hallan en la miseria a causa de la sequía.
Huelga de municipales
Dicen de Santiago que los guardias municipales se han declarado en huelga, a causa de haberles reprendido el jefe por no haber dominado un alboroto que presenciaron.

La situación en Málaga
Dicen de Málaga que los trabajadores hambrientos del valle de Abadajale asaltaron las panaderías, repartiéndose el producto.

ÚLTIMA HORA

Madrid 6.—2:45.
Negativa.—En Varsovia
Un despacho de San Petersburgo dice que el ministro de Estado desmiente la noticia de que el Zar y los príncipes hagan negociaciones en favor de la paz.

Los viajes del Kaiser
Dicen de París que de las palabras que Guillermo II pronunció en el banquete con que obsequió a las autoridades de Mahón se deduce que procura captarse las simpatías de España y se le califica de excesivamente amable.

La Raina Alejandra
De Marsella anuncian que ha llegado de riguroso incógnito la Raina de Inglaterra.

Conferencias
Esta noche conferenciaron sobre asuntos de los escolares, primero Lacierva y González Besada y luego éste y el Gobernador, quien ha recibido amplias instrucciones, temiéndose que hoy ocurran desórdenes.

Asamblea astronómica
Comunican de París que la Sociedad de Astronomía de Francia ha celebrado Asamblea general para entregar el premio Taussan al director del Observatorio de Barcelona, don José Comas y Solá.

Accidentes marítimos
Anuncian de Gibraltar que entre Ceuta y Tetuán encalló el vapor francés Marselle, a causa de la niebla.

El conde de San Simón
El director de Obras públicas llegó a Sevilla, donde conferenció con las autoridades sobre el conflicto obrero, acordando medios para conjurarlo, y después marchó a Cádiz.

En Cartagena
En Cartagena ha terminado la huelga de los estudiantes, habiendo asistido a clase.

La situación en Málaga
Dicen de Málaga que los trabajadores hambrientos del valle de Abadajale asaltaron las panaderías, repartiéndose el producto.

El Alcalde de Málaga ha advertido al Gobernador que millares de

SE HAN RECIBIDO
extensísimo surtido en géneros alta novedad para la confección de toda clase de prendas a medida.
Preciosos y elegantes trajes para niños. Variadísima colección de canislas novedad.
Sastrería LA BATALLA.—Atarazanas, 4

vecinos se proponen venir a la capital.
Igual propósito tienen los trabajadores de Antequera,
Mañana se reunirá el Ayuntamiento de Málaga para estudiar la forma de contratar un empréstito de diez millones.

Impresiones optimistas
Las impresiones de esta noche son de pronta solución del conflicto escolar, por haber cambiado radicalmente de aspecto la cuestión.

Los toreros
En el Circolo de la Unión Industrial se han reunido los toreros acordando comunicar a sus compañeros no toreen en las corridas de feria de Sevilla, ni en ninguna otra de las provincias de Levante, y que para las corridas que ya están contratadas pongan un pretexto.

La crisis obrera
De Huesca comunican que los obreros huelguistas del canal de Aragón y Cataluña, han concedido al director de las obras un plazo de ocho días para admitir a los 200 aspirantes que solicitan trabajo.

La situación política
A última hora la situación política presentase incierta.

Minas de Entrambasaguas
Sociedad Anónima
No habiendo podido hacerse en la última Junta general ordinaria, la renovación del Consejo de Administración ni el nombramiento de la Comisión revisora de cuentas, por la falta de concurrencia de Accionistas y la negativa de los presentes a la aceptación de los cargos, el Consejo de Administración convoca para la presente a Junta general extraordinaria para el día 7 de abril a las 4:30 de la tarde en las oficinas de la Sociedad (Hernán Cortés, 1), para tratar de la siguiente:

ORDEN DEL DIA
1.º Renovación del Consejo de Administración.
2.º Nombramiento de la comisión revisora de cuentas para el presente año.

LA EQUITATIVA
GAN ALMACEN DE MUEBLES
DE P. MATA Y COMPANIA
Juegos completos de sala, gabinete, despacho y comedor.

LA EQUITATIVA
GAN ALMACEN DE MUEBLES
DE P. MATA Y COMPANIA
Juegos completos de sala, gabinete, despacho y comedor.

LA EQUITATIVA
GAN ALMACEN DE MUEBLES
DE P. MATA Y COMPANIA
Juegos completos de sala, gabinete, despacho y comedor.

ANÉMICOS ¿QUEREIS LA SALUD??



LICOR RECONSTITUYENTE DE LA SANGRE
DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS, DROGUERIAS Y CAFES
DEPÓSITO-BAJADA S.º MIGUEL-1 BARCELONA

Se alquila
en la plaza de la Esperanza, frente al Mercado, un local grande propio para industria.

Dependientes
Se necesitan bien informados en el ramo de zapatería. Dirigirse a don Jacinto Baez, lista correos. Bilbao.

Gabinete
Le arrienda una familia, amueblado ó sin amueblar, a señora sola que tenga buenas referencias.

Gran restaurant Villa de Suances
DE ISAAC BENITO
CUBIERTOS DESDE 2 PESETAS

CORCHO ELIS
Bombas para elevación de agua a mano, desde 20 pesetas en adelante.

Monte de Piedad
Se facilita dinero sobre fincas rústicas y urbanas de la capital y provincia, al interés de 5 por 100 anual.

Nueva Fotografía
Acaba de inaugurarse en los altos del número 18 de la calle de la Blanca.

¿Que viene el frío?
A ESTERAR
El Valenciano, frente a la Iglesia de San Francisco, acaba de recibir un gran surtido de esteras...

Precios de suscripción y de los anuncios

Table with columns for 'SUSCRIPCIÓN' and 'ANUNCIOS'. It lists rates for different subscription periods (monthly, quarterly, annually) and for various types of advertisements (per line, per column).

ESQUELAS DE DEFUNCIÓN

Table showing rates for funeral notices ('ESQUELAS DE DEFUNCIÓN') based on the number of columns and lines.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

Text describing subscription points, including the main office in Santander and branches in other cities like Madrid, Bilbao, and Cabezón.

Número suelto, 5 céntimos.--Números atrasados: del año, 25 céntimos, y de años anteriores, 1 peseta. Pago adelantado.--Cada anuncio tiene 10 céntimos de recargo por timbre

SERVICIOS PUBLICOS

COLEGIO DE MADRID. Llegada de la Administración a las 10. Sale de la Administración a las 10:45. De Bilbao. Llegada a la Administración a las 11:08 y 10:26. Sale a las 12:40 y 7:30.

Entrega de apartados y lista, de 9 a 14 y de 15:30 a 18. Recepción de muestras e impresos certificados, de 9 a 12:30.

FERROCARRIL DE BILBAO. Salidas de Santander--Para Bilbao, a las 7:55, 12:16 y 17:15. Para Marrón, a las 17:40.

Los trenes que salen de Santander para Bilbao a las 7:30 y 17:30 combinan en Trasmiera con la línea de Castro, y los días festivos combinan todos.

Salidas de Cabezón: A las 7:40, 14:50, (correo), 11:55 y 17:35, para llegar a Santander a las 9:30, 13:35, 16:30 (correo), y 19:20.

Situación de los buques de esta matrícula

Compañía Santanderina. Peña Angustina.--En Santander. Peña Cabarga.--En viaje a Rotterdam. Peña Castilla.--En Rotterdam. Peña Rocas.--En viaje a Stockton. Peña Sagra.--En viaje a Rotterdam.

Amor. El mejor brillante para limpiar metales. DE VENTA EN TODAS PARTES. Fabricantes: Lubzyski y Co, Berlin, N. O.

CURA DEL Cáncer sin operación. por el Dohroyne externo; 6 pesetas frasco, para el cáncer y óncoras malignas de la piel ó Dohroyne interno, 8 pesetas frasco cuando sea el cáncer en la matriz, estómago, etc.

Compagnie Générale Transatlantique. VALORES CORREOS FRANCESES. MAGNIFICOS VAPORES DE 4.000 TONELADAS. VIAJES RAPIDOS DIRECTOS.

Agencia Internacional de Anuncios Haasenstein y Vogler. Calle Fernando VII, 2.--BARCELONA. Se encarga de la inserción de anuncios en todos los periódicos, revistas, etc.

COLORES PÁLIDOS AGOTAMIENTO. GRAJEAS Y ELIXIR RABUTEAU. El mejor y más económico Ferruginoso. CLIN V. COMAR - PARIS. EN TODAS LAS FARMACIAS.

TOS. POR FUERTE QUE SEA, SE CURA CON LAS PASTILLAS DEL DR. ANDREU. Remedio pronto y seguro. En las boticas.

Habana y Veracruz. SALIDAS EL 22 DE CADA MES. El día 22 de abril saldrá de Santander para HABANA y VERACRUZ el magnífico vapor nombrado LA NAVARRE.

Agencia Universal de ANUNCIOS para todos los periódicos de España, Europa y Américas. ROLDÓS Y COMP. A. BARCELONA. Publicidad de todas clases. Precios económicos.

PILDORAS DE LAS GALIAS. Curan siempre la SÍFILIS por grave que sea, sin producir salivación ni otros efectos perjudiciales.

Curación verdad pronta e inofensiva de toda enfermedad genital de ambos sexos, impotencia, espermatorrea, debilidad, etc.

¿SEÑORAS! ¿CABALLEROS! ¿Qué debe proveerle toda persona de orden? De una agenda de las varias que publican Belling-Ballière é Hijos para 1905.

Retrato de Alfonso XIII

Ofrecemos a nuestros suscriptores un precioso cuadro de Alfonso XIII tamaño 18 por 45, estampado en metal, formando un precioso cuadro en color.

Droguería industrial y medicinal de W. Carrodano. Méndez Núñez, número 2.-- Teléfono 267. (Junto a la Farmacia Moderna)

Se vende un piso principal, sitio muy céntrico. Informarán en esta Administración.

Agenda de Bufete CONTIENE Reducción de monedas.--Sistema decimal.--Cambio con el extranjero.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS SÁNDALO PIZÁ MIL PESETAS. al que prescriben CAPSULAS DE SÁNDALO mejores que las del doctor Pizá de Barcelona.

Gran fábrica de licores y exportación de vinos de Jerez. Anís Udalla. FEDERICO TEJADA--Udalla (Santander)

Se compran y vendan objetos DE ORO Y PLATA. Venitas: Hay toda clase de alfileres, ropas blancas y de color, trajes para señora y caballero, muebles.

Agenda de la Lavandera. DIARIO DE SU SUAVIDAD EN TODAS LAS CASAS. PRECIO 50 céntimos en Madrid y 75 en provincias.

IMPRENTA DE EL CANTABRICO. En este Establecimiento tipográfico se hace toda clase de trabajos, tales como prospectos, facturas, cartelas, folletos, periódicos, etc.

EL VINO DE PEPTONA CATHILON. DEL ESTOMAGO. LANGUIDEZ, ANEMIA, etc. Su gran efecto ha sido originado en las más importantes clínicas de Europa.

Se alquila el almacén y un piso encima, en la calle de Puerta la Sierra, número 2, de don Joaquín Saldaña, en donde ha tenido don Juan Corral el almacén.

Agenda Médico-quirúrgica de bolsillo. MEMORANDUM TERAPÉUTICO, Formularios modernos y diario de visita. QUE CONTIENE Diario en blanco para las anotaciones profesionales.

FOREIGN PRESS OFFICE. Corporación científica, literaria y artística. Corresponsales en todos los países del mundo.

PURGACIONES recientes ó crónicas, estreñimientos, catarros ó clancios venéreos y sífilis. Curación en pocas horas con una sola caja de Sulfalaxa.

Género garantizado La Imperial Gran zapatería. Calle de la Blanca, número 15. Depósito del mismo fabricante para vender al público a precio de fábrica.

Papel viejo. Se vende en la Administración de este periódico.